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Благополучие человека представляет собой категорию, которая имеет конституционное значение, что нашло 
отражение в конституционном тексте, в том числе с учетом изменений, внесенных в него по результатам консти-
туционной реформы 2020 г. Это подтверждает и анализ практики Конституционного Суда Российской Федера-
ции, который исходит из необходимости обеспечения благополучия человека за счет усилий как государства, так 
и самого человека. Благополучие человека, как показывает практика Конституционного Суда Российской Фе-
дерации, проявляется не только в сфере социального обеспечения и может достигаться разными средствами, к 
числу которых относятся, в частности, создание равных условий для доступа к благам и реализации прав и сво-
бод, учет уязвимого положения отдельных категорий граждан и др.
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Human well-being is a category of constitutional matter, as reflected in the constitutional text, including 
the amendments introduced as a result of the constitutional reform of 2020. This is also confirmed by the analysis
of the practice of the Constitutional Court of the Russian Federation, which takes into account the need to ensure 
well-being through the efforts of both the state and the individual. The welfare of a person, as shown by the practice 
of the Constitutional Court of the Russian Federation, is not only in the sphere of social security and can be achieved 
by different means, which include, in particular, creation of equal conditions for access to benefits and enjoyment 
of rights and freedoms, consideration of vulnerable position of certain categories of citizens, etc.
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